
1 

 

 
 

Saint-Quentin, le 28 mai 2023 

Pentecôte… 
Comment nous représenter l’Esprit-Saint ?… A parcourir la 
Bible les images ne manquent pas : feu, souffle, eau 
vive, colombe ! … Mais ce ne sont que des symboles, et 
non pas l’Esprit qui lui est insaisissable et échappe à toute 
représentation. Jésus lui-même le dit à Nicodème : « Le 
vent souffle où il veut : tu entends sa voix, mais tu ne sais 
ni d’où il vient, ni où il va. Il en est ainsi pour qui est né du 
souffle de l’Esprit. » (Jn 3, 8) Oui, comme avec le vent, 
nous percevons certains effets de la présence de l’Esprit, 
mais nous ne pouvons voir l’Esprit, encore moins le saisir. 

Et pourtant, parler de l’Esprit Saint, le reconnaître dans nos existences, le laisser 
animer nos vies, n’est pas quelque chose de facultatif, un plus pour gens zélés ou 
pour chrétiens enthousiastes. Sans l’Esprit Saint, tout ce que nous vivons devient 
insipide et pesant. 

Comme l’exprimait un évêque oriental : « Sans lui (l’Esprit), Dieu est loin, le Christ est 
dans le passé, l’Evangile est une lettre morte, L’Eglise une simple organisation, 
l’autorité une domination, la mission de la propagande, le culte une évocation et l’agir 
chrétien une morale d’esclaves. » (Patriarche Ignace IV d’Antioche) 

Laissons-nous donc conduire par l’Esprit. C’est lui qui nous fera accomplir ce qui 
dépasse nos capacités. C’est lui qui nous permettra de demeurer fidèles (alors que 
nous avons tant de mal à tenir les résolutions que nous prenons), car il est notre 
Maître intérieur, notre vie, notre guide. 

C’est lui, l’Esprit, qui fait de nous des pierres vivantes pour édifier l’Église, c’est-à-dire 
pour témoigner de Jésus et de son Évangile. Le Seigneur attend de nous que nous 
soyons les uns avec les autres des membres actifs de son corps qui est 
l’Église : « Tous nous avons été baptisés pour former un seul corps ». Chacun a une 
note particulière à donner, une mission propre à réaliser. L’Esprit seul peut nous y 
disposer et nous donner de vivre en Église en nous convertissant à Jésus, en osant 
vivre une plus grande ouverture, une plus grande disponibilité à son Esprit. 

Alors ne cessons pas de demander au Père, par Jésus, ce don de l’Esprit. 
Demandons-le aussi les uns pour les autres. 

P. Stanislas scj 
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Pentecôte A 
 

PREMIÈRE LECTURE 

« Tous furent remplis de l’Esprit Saint et se mirent à parler en d’autres langues »  

Lecture du livre des Actes des Apôtres    (Ac 2, 1-11) 

Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours après Pâques, ils 
se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain un bruit survint du ciel comme un violent 
coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur 
apparurent des langues qu’on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s’en posa 
une sur chacun d’eux. Tous furent remplis d’Esprit Saint : ils se mirent à parler en 
d’autres langues, et chacun s’exprimait selon le don de l’Esprit. 

Or, il y avait, résidant à Jérusalem, des Juifs religieux, venant de toutes les nations 
sous le ciel. Lorsque ceux-ci entendirent la voix qui retentissait, ils se rassemblèrent 
en foule. Ils étaient en pleine confusion parce que chacun d’eux entendait dans son 
propre dialecte ceux qui parlaient. Dans la stupéfaction et l’émerveillement, ils 
disaient : « Ces gens qui parlent ne sont-ils pas tous Galiléens ? Comment se fait-il 
que chacun de nous les entende dans son propre dialecte, sa langue maternelle ? 
Parthes, Mèdes et Élamites, habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la 
Cappadoce, de la province du Pont et de celle d’Asie, de la Phrygie et de la 
Pamphylie, de l’Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène, Romains de 
passage, Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes, tous nous les entendons 
parler dans nos langues des merveilles de Dieu. » 

  

PSAUME 103 

 

R/ Ô Seigneur, envoie ton Esprit qui renouvelle la face de la terre ! 

Bénis le Seigneur, ô mon âme ; 
Seigneur mon Dieu, tu es si grand ! 
Quelle profusion dans tes œuvres, Seigneur ! 
la terre s’emplit de tes biens. 

Tu reprends leur souffle, ils expirent 
et retournent à leur poussière. 
Tu envoies ton souffle : ils sont créés ; 
tu renouvelles la face de la terre. 

Gloire au Seigneur à tout jamais ! 
Que Dieu se réjouisse en ses œuvres ! 
Que mon poème lui soit agréable ; 
moi, je me réjouis dans le Seigneur. 
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DEUXIÈME LECTURE 

« C’est dans un unique Esprit que nous tous avons été baptisés pour former un seul corps »  

Lecture de la première lettre de saint Paul apôtre aux Corinthiens   (1 Co 12, 3b-7.12-13) 

Frères, personne n’est capable de dire : « Jésus est Seigneur » sinon dans l’Esprit 
Saint. Les dons de la grâce sont variés, mais c’est le même Esprit. Les services sont 
variés, mais c’est le même Seigneur. Les activités sont variées, mais c’est le même 
Dieu qui agit en tout et en tous. À chacun est donnée la manifestation de l’Esprit en 
vue du bien. 

Prenons une comparaison : le corps ne fait qu’un, il a pourtant plusieurs membres ; 
et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu’un seul corps. Il en est ainsi 
pour le Christ. C’est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, 
esclaves ou hommes libres, nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, 
nous avons été désaltérés par un unique Esprit. 

 

SÉQUENCE 

Viens, Esprit Saint, en nos cœurs et envoie du haut de ciel un rayon de ta lumière. 
Viens en nous, père des pauvres, viens, dispensateur des dons, viens, lumière de 
nos cœurs. Consolateur souverain, hôte très doux de nos âmes, adoucissante 
fraîcheur. Dans le labeur, le repos ; dans la fièvre, la fraîcheur ; dans les pleurs, le 
réconfort. Ô lumière bienheureuse, viens remplir jusqu’à l’intime le cœur de tous tes 
fidèles. Sans ta puissance divine, il n’est rien en aucun homme, rien qui ne soit 
perverti. Lave ce qui est souillé, baigne ce qui est aride, guéris ce qui est blessé. 
Assouplis ce qui est raide, réchauffe ce qui est froid, rends droit ce qui est faussé. À 
tous ceux qui ont la foi et qui en toi se confient donne tes sept dons sacrés. Donne 
mérite et vertu, donne le salut final, donne la joie éternelle. Amen. 

 

ÉVANGILE 

« De même que le Père m’a envoyé, moi aussi je vous envoie : recevez l’Esprit Saint »  

Alléluia. Alléluia. Viens, Esprit Saint ! Emplis le cœur de tes fidèles ! Allume 
en eux le feu de ton amour ! Alléluia. 

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean      (Jn 20, 19-23) 

C’était après la mort de Jésus ; le soir venu, en ce premier jour de la semaine, alors 
que les portes du lieu où se trouvaient les disciples étaient verrouillées par crainte 
des Juifs, Jésus vint, et il était là au milieu d’eux. Il leur dit : « La paix soit avec vous ! » 
Après cette parole, il leur montra ses mains et son côté. Les disciples furent remplis 
de joie en voyant le Seigneur. Jésus leur dit de nouveau : « La paix soit avec vous ! 
De même que le Père m’a envoyé, moi aussi, je vous envoie. » Ayant ainsi parlé, il 
souffla sur eux et il leur dit : « Recevez l’Esprit Saint. À qui vous remettrez ses péchés, 
ils seront remis ; à qui vous maintiendrez ses péchés, ils seront maintenus. » 
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MÉDITATION 

Le mot Pentecôte vient d’un mot grec qui signifie « cinquantaine ». La fête trouve son 
origine dans l’Ancien Testament. Au départ, on célébrait la première moisson des 
blés. C’était une fête joyeuse où l’on remerciait Dieu pour les dons de la nature. Plus 
tard, on célébrait le don de la loi à Moïse sur le Sinaï. Pour nous, la loi de Dieu n’est 
plus inscrite sur la pierre, mais dans les cœurs. L’alliance entre Dieu et les hommes 
ne se limite plus au seul peuple d’Israël. Elle est offerte à toute l’humanité. 

Le livre des Actes des Apôtres nous dit que les disciples étaient enfermés en un 
même lieu. Ils n’étaient qu’entre eux. Ils étaient enfermés dans leur peur, au point 
qu'ils ont verrouillé leurs portes. Ils craignaient d'être, comme Jésus, soumis à des 
interrogatoires, traînés devant le tribunal et peut-être incarcérés et condamnés. Ils se 
sont recroquevillés sur eux-mêmes, sur leur petit groupe, sur leur angoisse. Cette 
expérience de la peur est bien répandue, aujourd'hui comme hier. Peur des 
cataclysmes, des bruits de la guerre qui grondent, de perdre son travail, sa famille, 
ses amis. Cette peur peut empêcher de vivre, peut faire verser dans la dépression. 
Face aux difficultés qui nous accablent tous un jour ou l’autre, la tentation est grande 
de s'enfermer, de se méfier de tout et de tous afin d’ériger des barrières protectrices 
autour de nous.  Pourtant, nous le savons bien, se renfermer sur sa peur ne résout 
aucun problème. 

C’est pourquoi la Pentecôte, c’est la fête de la vie nouvelle, la fête de la deuxième 
chance. Les apôtres n’avaient pas tenu leurs promesses, ils avaient manqué de 
fidélité et d’amitié envers Jésus. Effrayés, Judas a trahi, Pierre a renié trois fois, tous 
ont pris la fuite. Ils avaient bien besoin d’être pardonnés, d’être renouvelés. C’est 
pourquoi saint Jean nous dit qu’ils étaient enfermés dans la maison et que toutes les 
portes étaient verrouillées. Ils étaient paralysés par la peur. Ils se sentaient coincés 
et ne voyaient pas d’issue possible. 

Oui, la Pentecôte, c'est la fête de la deuxième chance. 

En cette fête de la Pentecôte, l’Esprit Saint leur dit qu’il existe une sortie, une issue 
possible, une perspective d’avenir. Le Christ vient avec sa paix, il souffle sur eux et 
leur donne la force de son Esprit. Les portes verrouillées s’ouvrent et un vent de 
fraîcheur les invite à sortir au grand air. Ils peuvent alors communiquer avec tous les 
humains de la terre. La Pentecôte, c’est l’envers de la Tour de Babel où les peuples 
étaient dispersés sans pouvoir se comprendre. Ici, ils sont réunis et chacun 
« déconcerté et émerveillé, comprend l’autre dans sa langue maternelle ». 

Cet événement de la Pentecôte est aussi une bonne nouvelle pour nous. Comme les 
apôtres au soir de Pâques, nous vivons parfois avec la peur au ventre. Nous 
verrouillons les portes ; nous nous replions sur nous-mêmes. Dans un monde 
indifférent ou hostile à la foi chrétienne, il y a de qui être inquiet. Mais comme au soir 
de Pâques, Jésus nous rejoint. Sa première parole est un souhait de paix. Cette 
salutation répétée vient renforcer la joie des apôtres et la nôtre. Ce qui est encore 
plus merveilleux, c'est qu'il continue à nous faire confiance malgré nos infidélités. 
"Comme le Père m'a envoyé, moi aussi je vous envoie." Le Christ compte sur nous 
pour être les messagers de l'Evangile et pour cela, il nous donne l'Esprit Saint. Ainsi, 
comme Jésus et avec lui, nous pourrons vivre dans l'amour du Père. 
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Oui, le Dieu des chrétiens ne nous a pas quittés, il n'est pas loin. Nous ne le voyons 
pas, mais comme les apôtres au jour de la Pentecôte, nous pouvons sentir son action, 
son souffle, saisir sa lumière. Les textes que nous venons de lire nous disent quatre 
choses importantes sur l'action de l'Esprit Saint dans nos vies. 

La première : L'Esprit Saint nous conduit à Jésus. Dans la deuxième lecture, saint 
Paul écrit aux Corinthiens : « Sans le Saint-Esprit, personne n'est capable de dire : 
Jésus est le Seigneur. »  Il ne s'agit pas de le dire seulement en parole, tout le monde 
est capable de dire cela, mais de le dire par notre vie. L'Esprit Saint ne fait pas que 
nous rappeler des paroles, des attitudes de Jésus, il agit sur nos coeurs, il nous donne 
le coeur de Jésus. Il nous inspire la mentalité de l'Évangile. Il nous permet de vivre 
les événements de nos vies à la manière de Jésus, dans le calme, la sérénité, la joie ; 
même les événements souffrants. « Les disciples furent remplis de joie en voyant le 
Seigneur », avons-nous lu dans l'Évangile. 

La deuxième : L'Esprit Saint nous unit. « Les dons de l'Esprit sont variés, mais ils 
nous sont donnés pour que nous formions un seul corps », avons-nous lu dans la 
deuxième lecture. Il est assez significatif que des gens qui parlent des langues 
différentes soient capables de s'écouter, de s'entendre, de se comprendre. Pourquoi 
y a-t-il tant de conflits, de guerres dans notre monde, mais aussi dans nos petits 
mondes, dans nos familles, dans nos organismes politiques, charitables, sociaux, 
dans notre Église ? Sans doute parce qu'on laisse peu de place à l'Esprit et beaucoup 
de place à « l'humain ». 

La troisième : l'Esprit est porteur de pardon et de paix : « Recevez l'Esprit Saint, dit 
Jésus dans l'Évangile, tout homme à qui vous remettrez ses péchés, ils lui seront 
remis. » Par deux fois, il dit : « La paix soit avec vous ! » L'Esprit Saint apporte la paix 
de Dieu par l'absolution du prêtre, mais aussi par les pardons que nous nous 
accordons. Le pardon, ce n'est pas facile, ce n'est pas humain, c'est divin. Seul l'Esprit 
Saint peut nous conduire sur le chemin du crucifié qui a dit : « Pardonnez- leur car ils 
ne savent pas ce qu'ils font. » 

Enfin le Saint-Esprit nous envoie : « De même que le Père m'a envoyé, moi aussi, je 
vous envoie », dit Jésus dans l'Évangile. Les petits pêcheurs de Galilée qui se 
cachaient sont devenus des apôtres audacieux qui ont rejoint des gens de toute 
langue et de toute mentalité. Nous aussi, l'Esprit nous appelle à être témoins, à 
annoncer Jésus à des gens qui ne parlent pas le même langage que nous. Ils sont 
nombreux. Ils ne vivent pas nécessairement au loin. Ils peuvent même habiter notre 
maison.  Nous ne les convaincrons qu'en permettant à celui qui nous habite de se 
manifester, se manifester dans notre vie de prière, notre vie charitable, notre pardon, 
notre joie de vivre. Comme au jour de la Pentecôte, l'Esprit de Jésus ne se manifeste 
qu'en étant lumière et souffle pour le monde. Et il ne peut pas l'être sans nous. 

Il s'agit donc d'une expérience spirituelle et intérieure, dont on voit les effets dans le 
comportement de ceux et celles qui la vivent. Ils deviennent alors des témoins de 
l'amour de Dieu très concret pour tout être humain, spécialement les plus faibles. Ces 
témoins sont légion. Ils sont souvent de petites flammes "qui brillent dans la 
désespérance des banlieues, au milieu de la souffrance des chambres d'hôpitaux, ou 
dans les bas-fonds des villes", dans la solitude et la misère des taudis. 
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Aux baptisés et confirmés que nous sommes, Dieu nous dit aujourd'hui : Qu'as-tu fait 
de mon Esprit ? N'es-tu pas un chrétien essoufflé ? Nous voici invités à reprendre 
souffle, à raviver le don de l'Esprit Saint. Mais comment ? En faisant de notre cœur 
et de notre esprit une coupe en attente de recevoir Dieu. Et quand on l'attend 
vraiment, il vient comme un souffle. 

Alors, des vies sont transformées, l'appétit vient pour la Parole de Dieu, on voit éclore 
un nouvel amour de la prière, une nouvelle générosité au service des autres, une 
redécouverte de la communauté chrétienne et de l'évangélisation. Se lève aussi un 
souci d'incarner la foi dans la vie quotidienne, de passer des connaissances et des 
doctrines aux initiatives et aux risques de l'amour et de la justice, du pardon et de la 
paix au quotidien. 

Ainsi, la Pentecôte marque la naissance de l’Église, car c’est Dieu au milieu de nous, 
c’est Dieu en nous. Cela fait de nous non seulement des croyants, mais des porteurs 
de la Parole de Jésus. L’Esprit murmure toujours en nous. Sa Parole, au dedans des 
cœurs, nous donne la paix et nous guide vers la pleine vérité. La foi est toujours 
compréhension et accueil chaque jour de notre vie. Le Souffle de Dieu est encore 
aujourd’hui à l’œuvre. Il est également distribué sur tous. Il n’est le privilège de 
personne. En brûlant au feu de l’Esprit nos préjugés, nos peurs, nos certitudes trop 
facilement établies, nous laissons la place à l’amour. 

Ne perdons jamais de vue quelles possibilités chaque Pentecôte nous apporte. … A 
condition de la vivre de l’intérieur d’abord…. 

Belle et Sainte fête de la Pentecôte ! Que le Saint-Esprit descende sur chacun de 
vous avec puissance et surabondance ! (SW) 

 

P. S. Vous pouvez venir participer aussi à la messe en semaine. A Saint Martin nous célébrons la 
messe tous les jours à 8h00. La messe est précédée par la prière des Laudes à 7h45. Soyez les 
bienvenus…  

Prenez soin de vous et de tous ceux qui sont à vos côtés. 

  
Merci pour votre générosité qui se manifeste à travers vos dons, deniers, 
quêtes ... Merci aussi de sensibiliser votre entourage à ce don en vous 
rappelant que « Donner pour son Église, c’est s’engager à ses côtés pour 
qu’elle ait concrètement les moyens d’accomplir sa mission de vivre et 
d’annoncer l’évangile », cette bonne nouvelle de l’amour de Dieu pour nous.  

P. Stanislas scj 
P. Pierre scj 

P. Dominique scj 

 
Cette semaine nous avons célébré les obsèques de :  

+ Odette LEPORCQ (22/05) + Josette LAFEUILLE (17/05)  

+ Geneviève RICHET (26/05) 
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Père Léon Dehon 

Retraite eucharistique (Cinq jours) 1883 
Le premier et le plus important de ces divers sacrements au point de vue du 
salut est le baptême. Caché sous l’eau sainte et bénite, l’Esprit du Cœur de 
Jésus plonge l’âme dans le bain purificateur, la débarrasse de la tâche originelle 
et de tous les péchés actuels, si elle en a commis, lui imprime un céleste caractère 
qui en fait une croix vivante, dépose en elle l’habitude des vertus théologales de 

la foi, de l’espérance et de l’amour, l’orne de ses dons admirables et la nourrit de ses fruits précieux. 
Désormais cette âme entre dans la famille de Dieu lui-même qu’elle appelle son Père. Jésus Christ devient 
son frère, et le Divin Esprit forme dans son Cœur la prière, les désirs et les gémissements ineffables. 
Donnez-nous, lui fait-elle dire, donnez-nous notre pain quotidien et super substantiel, la grâce, l’amour, le 
Cœur de Jésus dans la sainte Eucharistie, car telle est la faim et la soif qui nous dévorent. Autrefois l’esprit 
d’amour mettait dans les cœurs la dévotion au divin Cœur de Jésus d’une manière implicite, mais aujourd’hui 
il la développe dans toute sa splendeur. La dévotion au Sacré Cœur de Jésus se trouve résumer les dons 
de l’Esprit saint, ses fruits, les vertus théologales, sa prière, ses aspirations, ses attraits et l’irrésistible désir 
qui entraine l’âme vers ce divin Cœur dans la sainte Eucharistie. 

Notes quotidiennes – Cahier 36   
Prière : Ô Esprit Saint, combien de fois n’êtes-vous pas venu dans mon âme ! Avec quel incompréhensible 
amour n’avez-vous pas daigné y fixer votre demeure ! Et je ne le savais pas ; ou, du moins, cette adorable 
vérité ne m’apparaissait que d’une manière vague et confuse comme dans un rêve. Aussi quel accueil avez-
vous reçu ! Et cependant vous ne m’avez pas abandonné. Daignez, je vous en conjure, me donner, avec 
l’intelligence de vos dons, un cœur pur et vraiment filial, afin que mon âme vous fasse fête à chacune de 
vos visites, qu’elle mette sa joie et son bonheur à vous recevoir, à vous tenir compagnie ; qu’elle oublie 
tout le créé pour ne plus se souvenir que de vous, son hôte plein de douceur, son ami, son consolateur ici-
bas, en attendant que vous soyez un jour l’objet de sa béatitude (Froget). 

L'année avec le Sacré Cœur – Avril 1919 
L’Esprit saint nous donnera l’intelligence et le goût des mystères du Sacré Cœur. – Et vous aussi, nous dit 
Notre Seigneur, vous rendrez témoignage de moi. L’Esprit saint vous donnera les lumières et les grâces 
pour remplir votre mission d’apôtres du Sacré Cœur. Il vous donnera l’intelligence et le goût des mystères 
de mon Cœur, de mon amour et de mon immolation. Il vous donnera la force et le zèle pour travailler à 
l’accomplissement de votre mission, en répandant cette vie d’amour et d’immolation selon votre grâce. Il 
vous fera connaître le chemin que j’ai suivi, le chemin de la croix, du sacrifice et de l’immolation. Il vous 
conduira sur mes traces, il fera de vous ce que vous devez être, des victimes de mon Cœur. 

L'année avec le Sacré Cœur – Avril 1919 
 Fortifiés par l’Esprit saint, nous rendrons témoignage de Notre Seigneur. – Nous 
confesserons sa doctrine, nous suivrons ses enseignements, nous imiterons ses 
exemples. Nous le confesserons de cœur, de bouche et d’action. Nous dirigerons nos 
pensées, nos désirs, nos projets vers tout ce qui peut contribuer à la gloire de Dieu et 
au salut des âmes. Nous réglerons nos paroles selon sa loi, en évitant tout ce qui blesse 
la charité, la vérité, l’humilité. Nous agirons comme lui en faisant uniquement la volonté 

de son Père.  

 
 

Une pensée de chez nous pour Aujourd’hui : 


